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Уважаемые земляки!
Поздравляю вас с Днём народного 

единства! 
Тысячелетняя история нашего госу-

дарства определила единство нации в 
ряду наших главных духовных ценностей. 
Это основа существования и развития 
страны, нравственная опора, символ со-
временной и будущей России.

 Нам выпала судьба жить во времена 
серьёзных испытаний и глобальных 
перемен. В современной ситуации мы 
ещё лучше понимаем значение этого 
праздника, первопричины и последствия 
драматических событий прошлого. Мы 
усвоили уроки истории. И сегодня, когда 
необходимо противостоять попыткам 
расколоть, ослабить и уничтожить Рос-
сию, всех нас надёжно объединяют чув-
ства патриотизма, гражданственности и 
любви к Отечеству. В этой сплочённости, 
взаимной поддержке, стремлении укре-
пить страну – наша сила. Именно она 
приводила наших предков к победам 
и возрождению Отчизны. Так будет и 
сейчас! 

Уверен, испытания сделают нас ещё 
сильнее. Уважаемые земляки, желаю 
вам здоровья и счастья, любви и мира, 
понимания и поддержки близких людей, 
новых свершений на благо России!  

Александр МООР,
губернатор Тюменской области.

***
Уважаемые жители 

Упоровского района!
Искренне рад поздравить вас с Днём 

народного единства!
Этот праздник занимает особое место 

среди государственных дней современ-
ной России. В этот день мы отдаём дань 
вековым традициям сплочённости на-
рода и согласия. Единство и патриотизм 
всегда были для нашей страны самой 
надёжной опорой и в годы тяжёлых ис-
пытаний, и при решении масштабных 
задач.

Дорогие земляки! Пусть этот празд-
ничный день станет для всех нас осоз-
нанием того, что мы – один народ нашей 
огромной страны. Вместе мы сможем 
преодолеть любые трудности, сохра-
нить достижения нашего государства 
и реализовать поставленные цели. От 
всей души желаю всем мирного неба и 
благополучия, удачи и  новых трудовых 
свершений, уверенности в собственных 
силах и завтрашнем дне.

Леонид САУКОВ, глава района.
***

Уважаемые земляки!
Поздравляю вас с замечательным празд-

ником - Днём народного единства!
В День народного единства мы прояв-

ляем любовь и уважение к прошлому на-
шего государства. Этот праздник – символ 
гордости за наших предков, которые от-
стояли свою независимость. В этот знаме-
нательный для всего нашего государства 
день, хотелось бы, чтобы никто из нас не 
забывал, что  в единстве и согласии наш 
народ — великая сила, что все вместе мы 
сможем достичь процветания и благопо-
лучия нашей страны.

Особенно знаменателен этот праздник 
в условиях проходящей специальной 
военной операции, когда наши бойцы с 
оружием в руках защищают свободу и не-
зависимость территории России.

Мы верим в победу, в силу нашей Рос-
сии!

Владимир УЛЬЯНОВ, 
депутат Тюменской областной думы,

член партии «Единая Россия».

С Днём народного единства

Сохраняем вековые ценности
В решающие исторические мо-

менты наш народ всегда объеди-
няется и совместными усилиями 
преодолевает любые трудности. 
Одному из таких событий и по-
свящён День народного единства, 
который с 2005 года отмечается в 
России. 

Объяснением того, почему было 
дано именно такое название государ-
ственному празднику, может служить 
пояснительная записка к проекту за-
кона о его введении: «4 ноября 1612 
года воины народного ополчения… 
продемонстрировали образец геро-
изма и сплочённости всего народа 
вне зависимости от происхождения, 
вероисповедания и положения в 
обществе».

И сегодня россияне объединяются 
вокруг высших ценностей: мужествен-
ности, любви к Родине, героизма, 
храбрости и верности Отечеству.

В праздничный день традиционно 
в России проводятся различные ме-
роприятия. Население всей страны с 
3 по 8 ноября может принять участие 
в ежегодной Международной про-
светительской акции «Большой этно-
графический диктант», реализуемой 
на сайте www.miretno.ru совместно с 
Федеральным агентством по делам 
национальностей.

В учреждениях культуры и образо-
вания Упоровского района проходят 
просветительские часы, беседы, ак-
ции, флешмобы в онлайн и оффлайн 
форматах. Товарищеская встреча по 
волейболу, которая состоится в СК 

«Ладья» 4 ноября, и спортивные ме-
роприятия в сельских поселениях так 
же посвящены Дню народного един-
ства, как и выставка детских рисунков 
в фойе Детской школы искусств. Она 
работает с начала месяца.

Праздничные мероприятия воспи-
тывают в подрастающем поколении 
патриотизм,  гражданскую ответ -
ственность за могущество, честь и 
независимость нашей Российской 
Федерации и помогают сохранить 
материальные и духовные ценности 
общества.

Регина ГАПОНОВА.
Фото из архива редакции.

День народного единства посвящён историческим событи-
ям начала 17 века, когда народное ополчение во главе с земским 
старостой Кузьмой Мининым и князем Дмитрием Пожарским 
освободило Москву от польских интервентов, и завершился 
долгий период Смутного времени в России.

В Упоровском районе проживают люди разных национальностей. 
Они вместе отмечают праздники и с уважением относятся к традициям друг друга.



В районном центре прошло традици-
онное мероприятие − День призывни-
ка, посвящённый осеннему призыву в 
ряды Вооружённых сил. Он стартовал 
первого ноября. 

Ежегодно этот праздник отмечается 
15 ноября и появился в современной 
России в 1992 году после опубликования 
Указа президента. Он призван подчер-
кнуть статус воинской службы, повысить 
авторитет военного дела.

С давних пор по традиции богатырей, 
воинов провожали в армию и дальние по-
ходы всем миром. На площади у обелиска 
Славы встретились 20 призывников Упо-
ровского района, их родители, школьники. 
К будущим солдатам с приветственным 
словом и добрыми напутствиями обрати-
лись почётные гости. 

Глава района Леонид Сауков поже-
лал юношам смелости, твёрдости духа, 
честной службы, добросовестного вы-
полнения воинского устава и надёжных 
товарищей.

К словам поздравления присоедини-
лись заместитель начальника отдела 
полиции с. Упорово Алексей Елесин и 
начальник отделения планирования, 
предназначения, подготовки и учёта моби-
лизационных ресурсов в военном комис-
сариате Упоровского и Заводоуковского  
районов Андрей Антушев. 

«Сибиряки всегда отличались смело-
стью, мужеством, храбростью. Желаю 
вам, чтобы время, проведённое на службе, 
прошло с пользой. Приобретите полезные 
боевые навыки, знания военной службы и 
настоящих друзей. Помните, что вас до-

ма ждут ваши близкие и родные. Почаще 
шлите весточки. 

Пусть мишени, цели и стрельбы будут 
только учебными», - сказал начальник 
управления по работе с территорией адми-
нистрации УМР, ветеран боевых действий 
на Северном Кавказе Юрий Плесовских.

В память о тех, кто погиб в годы Великой 
Отечественной войны, в горячих точках, 
при исполнения служебного долга, спа-
сая детей, женщин и своих товарищей, 
почётные гости, курсанты и призывники 
возложили цветы к подножию обелиска 
Славы.

Тематические стихи, песни в исполне-
нии артистов Дома культуры и показа-
тельное выступление курсантов СГДПВС 
«Пересвет» не оставили равнодушными 
участников и гостей мероприятия. 

Подготовила 
Диана ПЕРЕЛАДОВА.
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Растим патриотов

Память останется жить
На Чернаковской школе 3 ноября 

установили мемориальную доску в 
честь выпускника Леонида Рожнова, 
погибшего при исполнении воинско-
го долга. В торжественной церемонии 
участвовали главы Упоровского 
района Леонид Сауков и сельского 
поселения Евгений Кобелев, предсе-
датель комитета по образованию На-
дежда Зинина, педагоги и учащиеся. 

     
В 2020 году, после прохождения сроч-

ной службы в армии, Леонид Рожнов 
ещё на год остался служить по кон-
тракту в Чеченской Республике. Он, как 
истинный патриот, не мог оставаться в 
стороне, когда началась специальная 
военная операция на территории Укра-
ины. Опытный боец добровольно всту-
пил в ряды Вооружённых сил России 
1 апреля 2022 года. Участвовал в во-
енном противостоянии, пока его жизнь 
не оборвалась. Он погиб в бою в день  
своего рождения 12 августа 2022 года.  

По воспоминаниям классного руково-
дителя Валентины Альдивергеновой, 
Леонид отличался добрым, мягким 
характером, умением сопереживать 
другим. К поручениям учителей от-
носился серьёзно и ответственно, 

старался их вовремя выполнять. В 
общении спокойный и внимательный, 
даже несколько застенчивый, но имел 
крепкий внутренний стержень и всегда 
мог отстоять свою жизненную позицию. 
Умел дружить и всегда поддерживал 
своих близких. 

Леонид Анатольевич был женат и вос-
питывал двоих детей. 

«Такие люди служат примером от-
ваги, мужества и героизма и, конечно, 
являются гордостью своих семей», 
- отметил глава Упоровского района 
Леонид Сауков. 

После обращения к собравшимся 
супруги чернаковца была объявлена 
минута молчания в память о всех погиб-
ших при исполнении воинского долга. 
В этот день звучал гимн Российской 
Федерации, и был поднят государствен-
ный флаг.

Мемориальная доска, которую уста-
новили в честь Леонида Рожнова, будет 
помогать воспитанию в чернаковских 
школьниках патриотических чувств, 
способствовать трепетному отношению 
к героическим подвигам нашего народа 
и уважению защитников Родины. 

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Достойно служите, ребята!

Коркинцы занимаются 
благоустройством

Коркинцы провели субботники на терри-
тории поселения. Жителей на работы по 
благоустройству замотивировала глава 
Елена Турнаева, которая недавно всту-
пила на должность. 

Вот уже второй месяц активисты участву-
ют в преображении своих территорий. За 
это время проведено четыре субботника 
по очистке кладбищ, расположенных в с. 
Коркино, д. Тюменцевой и с. Одино. Один 
из них прошёл в минувшие выходные. В 
мероприятии приняли участие 35 человек, 
вывезены мусор и спиленные деревья на 
пяти телегах. Демонтированные памятники 
по решению жителей села будут сданы на 
металлолом для покупки столбов для новых 
кладбищенских ворот. Их изготовят и уста-
новят неравнодушные коркинцы.

Глава поселения благодарит участников 
субботников за поддержку и оказанную по-
мощь в уборке. Елена Леонидовна строит 
планы по благоустройству поселения: рас-

считывает на помощь жителей в посадке 
кедров, лиственниц, елей на территориях 
общего пользования, в борьбе с бурьяном 
и дикорастущими кустарниками. 

Школьники получили 
учебное оборудование

В минувшие выходные Емуртлинскую 
СОШ посетил председатель Тюменского 
регионального отделения Всероссийской 
общественно-молодёжной организации 
«Всероссийский студенческий корпус 
спасателей» Максим Бойко. Он вручил 
комплекты учебно-тренировочного обо-
рудования и раздаточный материал для 
детей в рамках проекта «Создание школь-
ных спасательных отрядов». 

В комплекты входят медицинские при-
надлежности: манекены для проведения 
сердечно-лёгочной реанимации, носилки, 
жгуты, шины, мешки дыхательной реани-
мации. Противопожарное оборудование 
школы пополнилось огнетушителями, 
напорными пожарными рукавами, расши-

рился ассортимент средств спасения на 
воде. Помимо этого, для участников отряда 
подготовили одежду, рюкзаки, блокноты и 
светоотражатели с логотипом проекта.

Данная программа реализуется с на-
чала учебного года. В профильный отряд 
«Спасатель Плюс» входят 56 учащихся 
от 7 до 17 лет, которые учатся отрабаты-
вать навыки оказания первой помощи в 
опасных жизненных ситуациях. Ими руко-
водит советник директора по воспитанию 
Виктория Иванова, прошедшая обучение 
на базе Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей в г. Москве. 

В Липихе оборудуют 
современный 

спортивный зал
В Липихинской школе продолжается 

капитальный ремонт спортивного зала, 
который начался в октябре 2022 года. 
Таких изменений не было с 1986 года, ког-
да школу только ввели в эксплуатацию.

На создание современного зала из рай-
онного бюджета было выделено 1 535 тыс. 
рублей. На данном этапе завершается 
отделка стен, благодаря реконструкции 
появились помещения для раздевал-
ки и инвентарная комната, проведено 
электричество и начался монтаж новых 
светильников.

В дальнейшем будет производиться 
замена батарей, которая обеспечит 
комфортный температурный режим 
для посетителей. Уже закуплены новые 
баскетбольные щиты, волейбольные 
стойки, скамьи для болельщиков.

Современный комфортный зал даст 
возможность проводить занятия и 
спортивные соревнования не толь-
ко для учащихся, но и для сельской 
молодёжи и пенсионеров,  потому 
что школьный зал − это единственная 
большая площадка для проведения 
спортивных мероприятий крупных мас-
штабов в селе.

Подготовила 
Диана ВОРОНЧАГИНА.

Коротко о разном

Призывники возложили цветы к мемориалу.



– Десять лет назад вас на-
значили главой сельского 
поселения. С чего вы начали 
в новой должности?

– В администрации сельского 
поселения до 2012 года я рабо-
тала специалистом, и, конечно, 
была в курсе всех дел. В это 
время во всех сферах проис-
ходили позитивные изменения 
и шло активное строительство 
частного жилья. Ещё тогда 
мы приступили к наведению 
порядка на нашем большом 
кладбище, расположенном в 
черте села, как говорится, на 
видном месте. Организовывали 
субботники. И делали это не по 
указке сверху, ведь ухаживать 
за могилками – святое дело.

Будучи главой, я продолжила 
заниматься проблемой рас-
чистки территории погоста. Ра-
ботали всем селом. Техникой 
помогали наши предприятия. 
В течение пяти лет совмест-
ными усилиями провели очень 
большую работу – кладбище 
освободили от многолетних 
залежей мусора. В итоге все 
остались довольны результа-
том общего дела.

Благоустройство населённых 
пунктов поселения для меня 
стало одной из приоритетных 
задач. Следующее, на что 
я обратила внимание, – это 
территория вокруг сельской 
администрации и Дома куль-
туры. Здание стоит в центре 
Суерки, и в то время состояние 
площади перед ним вызывало 
нарекание у многих, в том чис-
ле гостей села. Конечно, любое 
общественное место должно 
быть ухоженным и комфорт-
ным. Но средства для проведе-
ния соответствующей работы 
нужны немалые. Тогда решили 
разбить цветники своими сила-
ми. За помощью я обратилась к 
Андрею Ивановичу Муравьёву, 

который оказывал населению 
строительные услуги. Он не 
отказал – выделил разные 
куски цветного профнастила. 
Из них мы и сделали первые 
клумбы, посадили рассаду, 
выращенную нашими коллек-
тивами. Цветы разрослись, 
и изменения были очевидны 
– площадь преобразилась. 
Первый успех мотивировал нас 
на все остальные инициативы. 
Я думаю, что большинство 
жителей понимали, что улицы 
нашей центральной усадьбы и 
деревень требуют хозяйской 
руки. И дело пошло…

 –  И вы стали систематиче-
ски привлекать односельчан 
к участию в субботниках по 
благоустройству? 

–  Да .  А как иначе? Под -
держивать порядок и красоту 
в наших населённых пунктах 
– нелёгкая задача. Только со-
вместными усилиями можно 
добиться желаемого резуль-
тата во многих делах, в том 
числе в благоустройстве. От-
мечу, что граждане, а особенно 
молодёжь, должны понимать, 
что создание комфортного про-
странства зависит не только от 
действий местной власти, но и 
от поведения в общественном 
месте и участия в работе по 
благоустройству каждого. Ведь 
мы живём не обособленно друг 
от друга, а большой семьёй, 
если можно так выразиться, и 
всё, что происходит вокруг, во 
многом зависит от нас самих. 

Конечно, продолжила органи-
зовывать субботники. Причём, 
я поняла, что надо отказать-
ся от одноразовых массовых 
акций, создав систему при-
влечения имеющихся на тер-
ритории ресурсов для дости-
жения цели. На первых порах 
было нелегко задействовать 

коллективы предприятий – у 
всех свои заботы. Особенно в 
период посевной и уборки. И 
потом, людей на общественное 
мероприятие не соберёшь, 
только размещая объявления 
на информационных стендах.  
Я приглашала многих лично по 
телефону.

Договаривалась с руководи-
телями организаций, чтобы на 
субботник от них приходили 
хотя бы по два человека. И 
так по очереди. Если кто-то 
не мог подойти в назначенный 
день, то он шёл в другой раз. 
Получалось, что работающие 
жители села участвовали в 
общественных мероприятиях 
по графику. Дел всем хватало. 
Большинство суерцев привык-
ли к такому порядку, впослед-
ствии проблем с привлечением 
людей на субботники не воз-
никало. А сейчас тем более. 
Система отлажена. 

Однако не всё получалось 
легко и просто. Что-либо заду-
маешь, а потом переживаешь: 
что да как сделать… Знаете, у 
меня не было опыта руководи-
теля, училась правильно орга-
низовывать мероприятия, гра-
мотно управлять процессом, а 
главное – не пасовать перед 
трудностями, идти вперёд, как 
бы тяжело ни было.

– Проведена большая ра-
бота – за эти годы улицы на-
селённых пунктов Суерского 
поселения кардинально пре-
образились. Программу по 
благоустройству вы разра-
ботали единолично или это 
коллективный труд?

– Первоначально начинали с 
малого – устанавливали урны, 
качели, лавочки. Разбивали 
клумбы, обновляли изгороди, 
заборы. Чистили, убирали, ко-
сили траву. В общем, «вымыли 

лицо» села. Отмечу, что не все 
с первого напоминания о необ-
ходимости наведения порядка 
на территориях домовладений 
шли и приводили в надлежа-
щий вид свои усадьбы. 

 Я считаю, что заинтересо-
вать людей можно хорошим 
примером. Так, летом находила 
возможность выкосить траву 
вокруг домов одиноких пен-
сионеров. Потом приглашала 
односельчан помочь построить 
новый палисадник или забор 
бабушкам из этой категории. 
Знаете, как радовалась, когда 
отзывались соседи-мужчины! 
А следом приходили женщины 
и красили. Ведь после этого, 
кто-нибудь да захочет сделать 
подобное у себя. Так посте-
пенно у нас стали происходить 
позитивные перемены – люди 
начали стремиться к поряд-
ку в своих домовладениях и 
не только. Улицы приобрели 
более ухоженный вид. Одно-
сельчане воодушевились, и 
у них возникала потребность 
продолжить начатые преобра-
зования в масштабах родного 
села. 

Как-то  на одном из сове-
щаний глава района Леонид 
Сауков в 2015 году поручил 
нам (главам – прим. автора) 

составить пятилетний план 
благоустройства населённых 
пунктов поселения. Он отме-
тил, что каждый руководитель 
территории должен понимать, 
что будет в перспективе на 
свободных земельных участках 
в населённых пунктах – сквер, 
парк или площадь.

Эту тему мы долго обсуждали 
с депутатами. Рассматривали 
каждый пустующий уголок на-
шего села на предмет создания 
здесь определённой зоны для 
досуга и отдыха односельчан. 
Продумывали, что где располо-
жить так, чтобы это было ком-
фортно всем категориям жите-
лей: молодым семьям с детьми, 
молодёжи, пенсионерам. В ито-
ге совместным решением была 
выработана концепция благо-
устройства Суерки. Начинали с 
центральной площади у памят-
ника воинам-землякам. Потом 
обустраивали парк отдыха для 
семей с детьми, историческую 
улицу, сквер при въезде в село 
и другие площади. Так все эти 
годы работали над созданием 
наших достопримечательно-
стей. Поработали мы и в д. Ст. 
Шадриной, Тютриной, Губиной. 
На территории поселения не 
осталось ни одного пустующего 
участка. 6 страница.

Территория. Люди. Власть.
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Создали и преумножают

ных фонарей. Если десять лет 
назад у нас их было 120, то 
сейчас насчитывается около 
300 штук, и установлены они 
на улицах почти каждые 50 
метров. Мы смогли соеди -
нить даже Тютрину с Суеркой 
сетями уличного освещения. 
А установка электронных ав-
томатических выключателей 
вообще стала пиком модерни-
зации уличного освещения на 
территории нашего поселения. 
Сейчас эта работа проводится 
без напряжения. Остался толь-
ко один участок без замены на 
современное оборудование.

     
– На кого вы опираетесь 

при организации работы на 
территории поселения? У вас 
есть команда единомышлен-
ников?

– Единомышленники есть. 
Без них я бы не справилась. 
Всегда поддержат, посоветуют 
и реальную помощь окажут 
уважаемые люди, такие как 
Анна Давыдовна Могутова, 
Михаил Пантелеймонович Ко-
репанов, Владимир Давыдович 
Брандт. А также более молодое 
поколение руководителей – Ле-
онид Михайлович Корепанов, 
Сергей Владимирович Брандт, 
Владимир Иосифович Голь-
цман. Спасибо им большое 
за это. 

Коллективы ООО «Круиз», 
ООО «Тобол», образователь-
ной организации, лесничества, 
пожарного поста всегда не 
оставляют мою просьбу без 
внимания. Придут и сделают 
то, что надо для села.

Мои самые верные помощни-
ки во всех добрых делах – это 
депутаты сельской думы. Каж-
дый из них чётко и качественно 
работает в своём округе. 

Совет ветеранов – инициатор 
многих начинаний. Пенсионеры 
– самые заботливые, неугомон-
ные, заинтересованные люди. 
Они рядом в любую минуту 
– придут, подскажут, сделают.

Мои односельчане настолько 
уже спаяны общими делами, 
интересами, активностями, 
как модно сейчас говорить. Я 
уверена – мы вместе сможем 
преодолеть любые трудности и 
уверенно идти вперёд, решать 
самые сложные задачи по раз-
витию нашего поселения. У нас 
получится сделать наш край 
привлекательным для будущих 
поколений суерцев.

Как наше село стало известным на весь регион
Победителем конкурса «Самая красивая деревня Тюменской области» стала Суерка. 

Именно за неё проголосовало наибольшее количество телезрителей программы «Родина 
моя». Приз от организаторов проекта жителям поселения передали в конце октября.

Такой успех стал возможным благодаря многолетней напряжённой работе суерцев по 
благоустройству родного села. Их любовь к малой родине, сплочённость, трудолюбие и 
упорство вызывают глубокое уважение у большинства жителей нашего района.

Ещё в достижении результата большая заслуга принадлежит главе поселения. Бесспор-
но, Лариса Гольцман со своей неиссякаемой энергией, целеустремлённостью и высокой 
самоотдачей стала тем капитаном, который, смело преодолев все преграды на своём пути, 
привёл корабль к цели.

Накануне Дня народного единства Лариса Васильевна ответила на наши вопросы.

На праздничном мероприятии, посвящённом 90-летию Упоровского района.
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Реализация проектов спло-
тила жителей села. Объеди-
нив силы, ресурсы, мы смог-
ли достичь цели – создали 
комфортное общественное 
пространство. Теперь из года 
в год наращиваем объёмы. Но 
за всеми объектами надо при-
сматривать и ухаживать. Так вот 
за каждым из них закреплены 
ответственные люди. А в дерев-
нях на общественных началах 
работают старосты-депутаты. 
Сегодня к нам за опытом при-
езжают представители органов 
местного самоуправления из 
других районов области. Обо 
всех наших успехах мы рас-
сказывали через районные и 
областные средства массовой 
информации.

– Что сложнее всего в ра-
боте главы сельского посе-
ления? 

– Всегда не хватает денег – 
бюджет сельского поселения 
скромный. Не разбежишься. 
Иногда голову сломаешь, что-
бы найти наиболее рациональ-
ный вариант решения задачи. 

Например, много финан -
совых средств приходилось 
расходовать на содержание 
свалок.  Их буртовка – до -
рогостоящая работа. Догова-
ривалась, чтобы её сделали 
безвозмездно, или находила 
возможность заключения до-
говоров за приемлемую оплату 
услуг. После бульдозеров, что-
бы расширить пространство, 
землю на территории свалки 
разравнивали вручную грабля-
ми. Теперь об этом мы только 
вспоминаем. С приходом опе-
ратора по сбору твёрдых ком-
мунальных отходов проблема 
разрешилась.

Жители были недовольны 
и состоянием внутрипоселко-
вых дорог. Это сегодня они у 
нас почти все в асфальте. А в 
2016, 2017, 2018 годах, чтобы 
прогрейдировать улицы, я 
обращалась в ООО «Тобол», 
тогда у этого предприятия была 
спецтехника. А сэкономленные 
финансовые средства рас-
ходовала на укладку щебёнки 
в переулке, где невозможно 
было пройти в распутицу. 

Если надо было что-то ор-
ганизовать и сделать, то шла 
и просила помощи у предпри-
нимателей,  руководителей 
наших организаций. Знаете, 
никто не отказывал, помога-
ли техникой, строительными 
материалами. Я благодарна 
всем им за поддержку. Вот так 
вот и получается: «С миру по 
нитке – голому рубаха». Говорю 
в прошедшем времени, но это 
не значит, что сейчас нет такого 
взаимодействия. Наоборот, я 
могу уверенно сказать, что мои 
односельчане для своей малой 
родины готовы на многие до-
брые дела.

– Ещё вы активно участву-
ете в конкурсах грантовой 
поддержки социальных про-
ектов.

– Как уже сказала, для про-
ведения благоустройства насе-
лённых пунктов нужны большие 
средства. Внутренних резервов 
в сельском поселении недоста-
точно. Я поняла, что надо изы-
скивать сторонние финансовые 
ресурсы.

Работая над воплощением в 
жизнь наших инициатив, сде-
лала вывод: чтобы услышали, 
узнали о новых идеях и помогли 
их реализовать, надо это дело 
предать общественной огласке. 
Поэтому я – сторонник пиара, 
конечно, в хорошем смысле. Де-
лаю это не для того, чтобы себя 
позиционировать, а с целью 
привлечения внимания обще-
ственности, важных людей, ко-
торые могут заинтересоваться 
и помочь в реализации наших 
проектов. Поэтому активно при-
меняем современные способы 
трансляции информации. 

Направляла документы для 
участия в областных и всерос-
сийских конкурсах и выигрыва-
ла гранты, что было большим 
подспорьем. 

Серьёзную помощь в реше-
нии наших проблем оказывает 
районная администрация. 

Обычно мы подходим со 
своими вопросами тогда, когда 
работа по реализации нашего 
проекта выполнена на 50 про-
центов. Имея конкретный ре-
зультат, заручившись поддерж-
кой, завершаем начатое дело.

Обращалась за поддержкой 
в правительство Тюменской 
области, к депутатам Госдумы 
и областного законодательного 
органа. Они не отказывали.    

Большой вклад в развитие 
Суерского сельского поселения 
внесли наши земляки – Герой 
Труда РФ Владимир Леонидо-
вич Богданов и Анатолий Ви-
тальевич Захарченко, Николай 
Анатольевич Могутов и многие 
другие выходцы из нашего села.

Участвовала в конкурсах по 
линии партии «Единая Россия». 
В этом мне помогала бывший 
руководитель местного полит-
совета Татьяна Геннадьевна 
Завьялова.

Хочу заметить, все наши 
большие спонсоры пришли к 
нам на помощь тогда, когда 
увидели, куда мы движемся, 
сколько труда вкладываем в 
хорошее дело, когда они убе-
дились воочию, что у нас есть 
результат, и мы реально нужда-
емся в поддержке. 

– В какой форме вы благо-
дарите односельчан за уча-
стие в субботниках? 

–  Труд людей, тем более 
безвозмездный, должен быть 
обязательно отмечен.

В первые годы своей работы 
главой поселения я активно со-

трудничала с районной газетой, 
писала заметки, где благода-
рила односельчан за добро-
совестную работу на суббот-
никах, хвалила своих лучших 
помощников, руководителей 
организаций, оказавших по-
мощь техникой, материалами. 

Сейчас много фотографирую 
и информацию о проделанной 
работе со словами «большое 
спасибо» в адрес участников 
размещаю в социальных сетях 
и мессенджерах. 

На собраниях, сходах граж-
дан, других массовых сельских 
мероприятиях мы обязательно 
награждаем жителей поселе-
ния, наиболее отличившихся в 
общественном труде. 

Ещё любое мероприятие на-
до заканчивать на позитиве. 
Например, в малых деревнях 
после коллективной работы на 
улице мы устраиваем дружное 
чаепитие или варим уху, жарим 
шашлыки. 

Конечно, людям важно ус-
лышать доброе слово в свой 
адрес, тем более, если это они 
заслужили. 

– Не все жители поселения 
поддерживают элементарный 
порядок в своих домовладе-
ниях. Как боретесь с неради-
выми гражданами?

– Поначалу было трудно тре-
бовать соблюдения жителями 
правил благоустройства. Но 
я постоянно контролировала 
ситуацию, что, впрочем, делаю 
всегда. Вечерами объезжаю 
наши улицы, фиксирую недо-
статки: мусор, бурьян, покосив-
шиеся заборы, беспривязный 
скот и т. д. 

Видите ли, я не боюсь испор-
тить отношения с нерадивыми 
односельчанами, своё недо-
вольство выражаю открыто и 
прямо.

Сначала с нарушителями по-
рядка индивидуально беседую, 
убеждаю. Внушение не помо-
гает, обращаюсь к ним через 
соцсети. Если надо переломить 
ситуацию, сломать сложивший-
ся стереотип, то необходимо 
использовать общественное 
порицание. В этом убедилась 
на собственном опыте.

Таким образом я шла к цели – 
улицы наши стали чище, люди 
стали более ответственно от-
носиться к общественному про-
странству. Но не думайте, что у 
нас совсем нет проблем. Вызы-
вает тревогу, точнее возмущает 
молодёжный вандализм. Если 
местные ребята напакостят, то 
с ними тоже обсуждаем ситу-
ацию. Применяем ещё самый 
действенный способ – трудо-
терапию – руками поработать 
и сделать полезное дело для 
родного села. Но нередко бы-
вает, что вредительством зани-
маются юные гости из соседних 
сёл. Каждый такой случай я не 
оставляю без внимания обще-
ственности. Через Вайбер и 
ВК обращаюсь к молодёжи с 
требованием вести себя в го-
стях по-человечески, уважать 
чужой труд.

Чтобы сохранить то, что соз-
дано огромными усилиями мно-
гих, необходимо предъявлять ко 
всем жителям и гостям жёсткие 
требования по соблюдению 
правил нахождения в обще-
ственных местах. 

– На вашей территории до-
стигнут один из наибольших 
процентов выполнения плана 
по модернизации электро-
освещения. Как вам удалось 
добиться этого показателя?

– Десять лет назад для меня 
это была одна из самых сложно 

решаемых задач. Расходы на 
содержание и обслуживание 
сетей уличного освещения в 
населённых пунктах предус-
мотрены в бюджете поселения 
крайне недостаточно, и объ-
ём средств по данной статье 
расходов многие годы уже 
не меняется, сохраняется на 
прежнем уровне. 

Раньше уличное освещение 
включали и выключали сами 
жители населённых пунктов.  
Я года четыре этим тоже за-
нималась, объезжая улицы на 
служебном автомобиле утром и 
вечером. Но потом поняла, что 
трачу бензин. По мере увеличе-
ния светового дня электроэнер-
гию включали на 5-10 минут 
позднее, что ощутимо эконо-
мило бюджетные средства. В 
результате мы смогли внедрить 
энергосберегающие технологии 
и провести оптимизацию энерго-
потребления. А именно: провели 
работу по замене устаревших 
светильников с «лампочками 
Ильича» мощностью 250 кВт 
на энергосберегающие лампы 
мощностью 50-80 кВт, что даёт 
уменьшение энергопотребления 
при сохранении светового пото-
ка за счёт повышения светоотда-
чи лампы. Также это позволило 
увеличить количество уличных 
фонарей. Если десять лет на-
зад у нас их было 120, то сейчас 
насчитывается около 300 штук, 
и установлены они на улицах 
почти каждые 50 метров. Мы 
смогли соединить даже Тютрину 
с Суеркой сетями уличного осве-
щения. А установка электронных 
автоматических выключателей 
вообще стала пиком модерни-
зации уличного освещения на 
территории нашего поселения. 
Сейчас эта работа проводится 
без напряжения. Остался только 
один участок без замены на со-
временное оборудование.

– На кого вы опираетесь при 
организации работы на терри-
тории поселения? У вас есть 
команда единомышленников?

– Единомышленники есть. 
Без них я бы не справилась. 
Всегда поддержат, посоветуют 
и реальную помощь окажут ува-
жаемые люди, такие как Анна 
Давыдовна Могутова, Михаил 
Пантелеймонович Корепанов, 
Владимир Давыдович Брант. А 
также более молодое поколе-
ние руководителей – Леонид 
Михайлович Корепанов, Сергей 
Владимирович Брант, Владимир 
Иосифович Гольцман. Спасибо 
им большое за это. 

Коллективы ООО «Круиз», 
ООО «Тобол», образовательной 
организации, лесничества, по-
жарного поста всегда не остав-
ляют мою просьбу без внимания. 
Придут и сделают то, что надо 
для села.

Мои самые верные помощники 
во всех добрых делах – это депу-
таты сельской думы. Каждый из 
них чётко и качественно работает 
в своём округе. 

Совет ветеранов – инициатор 
многих начинаний. Пенсионеры 
– самые заботливые, неугомон-
ные, заинтересованные люди. 
Они рядом в любую минуту – 
придут, подскажут, сделают.

Мои односельчане настолько 
уже спаяны общими делами, 
интересами, активностями, как 
модно сейчас говорить. Я уве-
рена – мы вместе сможем пре-
одолеть любые трудности и 
уверенно идти вперёд, решать 
самые сложные задачи по раз-
витию нашего поселения. У нас 
получится сделать наш край 
привлекательным для будущих 
поколений суерцев.

Подготовила 
Светлана АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из архивов редакции 

и Ларисы ГОЛЬЦМАН.

Из биографии Ларисы Гольцман
Родилась в многодетной семье в д. Шашовой. После 

окончания восьми классов Чернаковской школы полу-
чила образование в Голышмановском педагогическом 
училище.

В 1989 году районным отделом образования была 
направлена в Старошадринскую школу. Лариса Ва-
сильевна работала учителем начальных классов, 
русского языка и литературы в Суерском общеобра-
зовательном учреждении. Заочно окончила Ишимский 
педагогический институт.

Вместе с супругом Владимиром воспитали сына и 
дочь. 

С 2002 занимала должность специалиста сельской 
администрации. 

В 2012 году была назначена главой Суерского посе-
ления.

Территория. Люди. Власть.

Создали и преумножают
Как наше село стало известным на весь регион

3 страница.

Юные суерцы посадили молодые деревья в д. Тютриной.

Ежегодно весной разбиваются новые клумбы.
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